

BOTTÉRO, Jean, OUAKNIN, Marc Alaine y MOINGT, Joseph, S.J., *La plus belle histoire de Dieu*. Ed. Du Seuil, París, 1977, 177 p.

Este interesante libro reúne las respuestas que los autores dan a las interrogaciones hechas por Héléne Monsacré y Jean Louis Shlegel a Jean Bottéro, Marc Alain Ouaknin y Joseph Moingt acerca del Dios de la Biblia. Bottéro es un sabio orientalista asiriólogo, considerado como uno de los especialistas mundiales más destacados en los temas de la Biblia y su relación con las culturas mesopotámicas, especialmente la sumérica y babilónica. Ouaknin, rabino y filósofo, se distingue por cierta originalidad en el enfoque del judaísmo. El Padre Moingt, S.J., es un teólogo de destacada trayectoria y autor de importantes publicaciones.

Bottéro contesta a las preguntas sobre el "Dios de la Biblia" y destaca el rol central de la figura de Moisés en la formación del monoteísmo, sin olvidar reconocer la importancia del Misterio en la constitución de la fe monoteísta. Bottéro, gran estudioso de los mitos del Antiguo Medio Oriente afirma que es necesario estudiar bien esa Mitología para llegar a una mejor comprensión del mundo y del mensaje bíblicos. Moisés, con su afirmación de la unidad y unicidad de YHWH, estableció históricamente los fundamentos éticos de una religión centrada básicamente en la práctica de las "Mitzvot", o de lo que Bottéro llama la conformidad con un "code éthique et social" de vocación universal. La concepción de Bottéro sobre el Judaísmo presenta, no obstante, ciertas debilidades: habla de una religión "profondement legaliste". Esto es parcialmente cierto, pero el "profondement" no hace gran justicia a la esencia del Judaísmo. En efecto, Bottéro se limita a consideraciones históricas que desconocen "a priori" los aspectos más profundos de la fe mosaica. Sin embargo, no deja de reconocer el lugar del corazón y del amor en su reflexión sobre el Dios del antiguo Israel.

El Rabino Ouaknin profundiza sobre el Dios de los judíos ofreciendo una interpretación tradicionalista en el mejor sentido del término porque no desconoce los aportes de la Filosofía y del Psicoanálisis. Reflexionando sobre el Talmud y expresándose en un lenguaje rico en matices, influenciado por los textos rabínicos y por Emmanuel Lévinas, habla de Dios diciendo que "Dieu est érotique" en cuanto que se autorrevela sin develar totalmente su Infinitud y su

Misterio. Ouaknin reflexiona también sobre la Cábala o Mística judía, así como sobre el lugar de Jesús y del Cristianismo en la cosmovisión judía. Siguiendo la opinión tradicional y con un gran respeto, habla de Jesús como de un Maestro de la Mishná.

Ouaknin considera que "l'avenir de Dieu" refiere esencialmente a la práctica de la ética y de la justicia interpersonal e intersocial.

Finalmente, el Padre Moingt reflexiona sabiamente sobre el Dios de los cristianos de una forma serena, fiel a la interpretación tradicional de la fe cristiana aunque sin dejar de lado sus reflexiones personales hechas con un gran espíritu de fineza, en el mejor estilo de la tradición cultural y teológica francesa. Reconoce la importancia del medio histórico en el que vivió Jesús para llegar a una mejor comprensión de su mensaje. Habla de la judeidad de Jesús y no duda de que "Jesús lui-meme n'a jamais pensé provoquer une rupture radicale avec la religion de ses pères" (p. 117), aunque Jesús, en la línea de la gran tradición profética, tenía una actitud crítica hacia algunos personajes e instituciones del Judaísmo de su época. El Padre Moingt analiza luego los otros elementos esenciales de la fe cristiana desde una perspectiva equilibrada.

El libro aquí recensionado se caracteriza por las intervenciones y explicaciones de los autores entrevistados alejadas -desde todos los puntos de vista- de extremismos religiosos hermenéuticos. El Profesor Bottéro ofrece su punto de vista como historiador que reconoce el papel valioso de lo no verificable pragmáticamente (como el amor, el misterio, etc.) en la comprensión del fenómeno religioso monoteísta. El Rabino Ouankin, con su sutil uso del lenguaje y aprovechando los aportes de las nuevas teorías hermenéuticas del hecho religioso, destaca el valor tradicional (y, en este sentido, ortodoxo) del Judaísmo, con sus dimensiones profundamente críticas y universales (y no tanto legalistas, como piensa Bottéro). El Padre Moingt, con un gran respeto de la doctrina católica tradicional, no se cierra a los aportes de las nuevas escuelas y movimientos teológicos, históricos, filosóficos, etc., y ofrece, así, una imagen matizada de la fe cristiana y de sus principales misterios.

Las entrevistas comentadas se sitúan cómodamente entre la literatura periodística de alta divulgación y los textos científicos propiamente dichos. Permiten, según mi opinión, que el lector interesado y con cierto conocimiento previo de la problemática tratada pueda

profundizar, de diversas formas, en el misterio profundo e insondable - tremendo- del Dios monoteísta.

Francisco José Weismann, OSA

MARÍN IBÁÑEZ, Ricardo, *El pensamiento del Padre Ismael Quiles, S.J.* Ediciones Universidad del Salvador, Buenos Aires, 1998, 798 p.

El libro del Profesor Marín Ibáñez es una excelente y amplia exposición de la vida y del pensamiento del Padre Quiles, siempre presente en el recuerdo de los que lo aprecian. El Profesor Marín Ibáñez, pedagogo y filósofo de reconocida actuación académica, ofrece una visión analítica de los diferentes períodos y facetas del pensamiento quilesiano: como historiador de la Filosofía; su etapa escolástica jesuítica; la elaboración del in-sistencialismo; su aporte más valioso y original a la Historia de la Filosofía no sólo occidental sino también oriental (especialmente en relación con el Budismo); su concepción tan interesante y fecunda, siempre practicable, de la Filosofía de la Educación.

El libro aquí recensionado está escrito con una gran claridad expositiva, que refleja seguramente su experiencia docente y a la vez su conocimiento sólido de la temática abordada con gran simpatía y admiración. Considero que este libro es una valiosa guía para la lectura de las Obras Completas del Padre Quiles, que son el testimonio de su pensamiento lúcido, preocupado por la persona humana, su origen, identidad y destino.

No sería extraño que toda persona interesada en hacer un estudio serio (por ejemplo, una tesis de doctorado) sobre el pensameinto quilesiano pudiera encontrar en el excelente libro del Doctor Marín Ibáñez una muy buena orientación para elaborar y profundizar en su tema elegido.

Francisco José Weismann, OSA